



¿Cómo presentar una queja en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH)?



**Sede: Marco Antonio Lanz Galera**  
Periférico Sur 3469,  
colonia San Jerónimo Lídice,  
demarcación territorial  
La Magdalena Contreras,  
C.P. 10200, CDMX.

Tel.:   
**55 56 81 81 25**  
Número gratuito:  
**800 715 2000**

 /CNDHmx

 /CNDHENMEXICO

 /CNDHMX

  
**correo@cndh.org.mx**  
**atencionciudadana.cndh.org.mx**



Consulta esta y todas las publicaciones de la CNDH en:  
<https://appweb.cndh.org.mx/biblioteca/>



¡Queremos conocer tu opinión!  
Responde nuestra encuesta en:  
<https://forms.office.com/t/4YtpsCGK5m>

D.R. © Comisión Nacional de los Derechos Humanos,  
edición: diciembre, 2024/CENADEH/LEMD. Este material fue elaborado  
con papel certificado por la Sociedad para la Promoción  
del Manejo Forestal Sostenible, A.C. (Certificación FSC México).



*Los derechos humanos desde una lectura crítica*



Los derechos humanos,  
símbolo de la solidaridad.  
La Defensoría del Pueblo  
desde la teoría crítica.

Conoce la campaña #HazMásPaz



Ingresa a nuestros circuitos de formación y a los programas de educación que se imparten de manera gratuita



Consulta el Centro de Documentación, nuestro acervo digital y nuestro espacio en la Biblioteca Vasconcelos



Consulta el libro en el siguiente enlace:



## LOS DERECHOS HUMANOS DESDE UNA LECTURA CRÍTICA

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), a través de su área de investigación académica, el Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra” (CENADEH), realiza estudios e investigaciones sobre temas de derechos humanos y cultura de paz.

### ¿SABÍAS QUE...?

- Los derechos humanos son resultado de movimientos sociales y luchas históricas que reivindican demandas emanadas del pueblo en contra de las atrocidades cometidas en el mundo por algunos Estados y sus gobiernos. Son construcciones colectivas que actualmente rompen con la lógica individualista del modelo neoliberal y de los abusos del poder mal ejercido.
- Cada vez mayor número de Estados se adscriben a convenciones y tratados internacionales destinados a la protección de los derechos humanos. Esto ha dado impulso a múltiples movimientos sociales, logrando que se conozcan y se establezcan como un marco de referencia en la búsqueda de una convivencia social basada en la justicia y en la dignidad de las personas y colectividades.

- Tienen un carácter dinámico, al paso del tiempo, y representan un desafío para profundizar en su conocimiento y en la exigencia de su cumplimiento.
- Es importante contar con nuevas herramientas en lo jurídico, pero resulta fundamental hacer un trabajo que conjunte varias disciplinas para lograr construir una verdadera cultura de respeto y cumplimiento de la paz y los derechos humanos desde una lectura crítica.
- La lucha por los derechos humanos va de la mano del reconocimiento de problemáticas sociales que demandan una intervención que busca garantizar condiciones de vida digna para todos los grupos humanos. En esta visión las luchas colectivas fortalecen el discurso sobre su poder transformador.
- En el mundo se han creado organismos para defender los derechos humanos. En nuestro país existe la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), su función es defender, proteger y promover los derechos humanos.
- La CNDH propone una lectura crítica de los derechos humanos, es decir, poner las víctimas al centro mediante la reivindicación de la memoria

histórica, la recuperación del movimiento social y la integralidad de las demandas a favor de los derechos humanos, la cercanía con el pueblo, el repensar lo humano, la reparación y la no repetición de las violaciones, porque “donde no hay justicia, hay que hacerla” (Rosario Ibarra de Piedra) y la transformación cultural por una paz crítica.

- La actual CNDH lucha por reivindicar los derechos de las víctimas y de toda la población mediante un trabajo cooperativo con las instituciones, tiene como objetivo atender no solo efectos de las violaciones, sino, sobre todo, las causas estructurales que las generan.
- Hoy, la CNDH apuesta por llegar a consolidarse como una auténtica defensoría del pueblo que vele por los intereses y el bienestar de todas las personas y todas las colectividades.

**¿QUIERES SABER MÁS  
SOBRE CÓMO DEFENDER TUS  
DERECHOS Y CONSTRUIR UNA PAZ  
CRÍTICA Y DERECHOS HUMANOS?**

**¡Acércate a la CNDH!**

\*Información basada en la obra *Los derechos humanos como símbolo de la solidaridad* de Adrián Velázquez Ramírez, exinvestigador del CENADEH.